

Frena caída la economía mexicana (El Financiero 23/11/09)

Frena caída la economía mexicana (El Financiero 23/11/09) Arturo Robles Lunes, 23 de noviembre de 2009 Crece el PIB 2.9% en el tercer trimestre. Industria y servicios, los motores de impulso. En términos anuales su desempeño fue negativo. Se desacelera la caída de la economía La economía del país frenó su caída en julio-septiembre, al mostrar un avance con respecto al trimestre previo; no obstante, en términos anuales su desempeño fue negativo. Cifras desestacionalizadas elaboradas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que el Producto Interno Bruto (PIB) del país creció 2.9 por ciento en julio-septiembre, su primer resultado positivo de manera trimestral luego de tres periodos consecutivos a la baja. Según los resultados ajustados por estacionalidad, el repunte fue apoyado por la recuperación que tuvieron la industria y los servicios, que aumentaron 2.14 y 4 por ciento, respectivamente. Analistas de los grupos financieros Banamex y BBVA Bancomer coincidieron en que el repunte del sector fabril fue resultado de la contención de la caída de las exportaciones manufactureras. Precisan que la intensa relación comercial de México con Estados Unidos fue el factor más relevante en la baja desde el último trimestre de 2008, por lo que la recuperación, aunque moderada, va de la mano del comportamiento de las ventas manufactureras al exterior. La contención en la caída de manera trimestral fue generalizada en las ramas manufactureras, particularmente en aquellas que tienen mayor vinculación con el mercado de EU, como equipo de transporte, que cayó 41 por ciento en el segundo trimestre, contra 26 en el tercero. Además, la producción de equipos de cómputo descendió 26 por ciento, luego de una baja de 41 por ciento en abril-junio de 2009. Destaca el repunte trimestral que tuvieron los servicios, después de tres trimestres consecutivos con decrementos, situación que no se presentaba desde hace 25 años. Cecilia Posadas Pérez, economista de BBVA Bancomer, comentó que la recuperación en los servicios obedece a la variación positiva en 12 de las 14 ramas que el INEGI clasifica y que se relaciona con la combinación de dos efectos: 1) Una expectativa positiva por la mejor dinámica de servicios fuertemente vinculados al sector exportador, específicamente con la manufactura, como el transporte y el comercio. 2) Los rebotes observados tras la crisis de influenza entre abril y mayo, situación que impulsó de manera positiva a sectores como servicios de hotelería y restaurantes, e incluso el valor agregado en servicios comerciales. Por su parte, las actividades primarias mostraron una reducción trimestral de 2.5 por ciento. En recesión, aún En términos anuales, el PIB tuvo un decremento anual de 6.2 por ciento, que fue moderado con respecto a los retrocesos de los dos trimestres previos, aunque sumó cuatro consecutivos con caídas anuales. Las actividades secundarias fueron las más afectadas en los resultados anuales, con menos 6.6 por ciento. Esta disminución fue consecuencia de los decrementos en dos de sus cuatro sectores: las industrias manufactureras, que se redujeron 9.9 por ciento, y la construcción, con 6.6. Mientras, electricidad, agua y suministro de gas por ductos al consumidor final se incrementó 2.4 por ciento y la minería 2 por ciento. Por su parte, el PIB de las actividades terciarias presentó una caída a tasa anual de 6.5 por ciento en el trimestre en cuestión, asociada a la menor producción de la mayoría de los sectores que las integran, destacando el comercio y los transportes. Así, en los resultados enero-septiembre registró una baja anual de 8.1 por ciento, su peor desempeño para igual lapso desde 1981. Ricardo Aguilar, economista de Invex, dijo que a pesar de que la economía ha superado la etapa más severa de la crisis, aún no logra salir completamente de la recesión. Para los analistas, el país dejará de estar en recesión cuando registre dos trimestres consecutivos con tasas de crecimiento positivas, lo que prevén sucederá en la primera mitad de 2010.